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12 新闻 NEWS

100亿创办福耀科大背后：

企业家纷纷“入局”办学有何深意
近日，一张王树国与曹德

旺握手的照片在网络
热传， 西安交大原校长王树国受
聘担任福耀科技大学 （暂名）校
长，引发各界关注。 100 亿元创办
福耀科技大学背后的故事， 也引
起了众人好奇。

近年来， 多位知名企业家纷
纷 “入局 ”办大学 ，曹德旺 、虞仁
荣、马化腾、王健林……一个个熟
悉的企业家名字背后， 这种教育
模式正受到越来越多的关注和尝
试。 焦点背后，这些高校未来发展
之路如何？面临着怎样的挑战？它
们是否能像创办者所说的那样迅
速崛起， 有望冲击下一个中国名
校、世界名校呢？ 这些，都引来更
多的思考和探讨。

100亿“福耀”与“顶流校长”

王树国加入福耀前，就是颇

受关注的一位“顶流”校长。

不久前，66岁的王树国卸任
西安交通大学校长（副部长级），

这在网络上一度刷屏。

记者查询发现，王树国出生

于 1958年，44岁时任哈尔滨工业
大学校长，56岁时任西安交通大
学校长。王树国任职期间，曾多次

登上热搜。

退休后的王树国将去往何

方？一时间猜测诸多。约一周后，

人们就收到了他加入福耀科技大

学（暂名）的消息。该校正是由福

耀集团董事长曹德旺捐资 100亿
元创办。

一位是备受追捧的“网红校

长”，一位是颇有声誉的“玻璃大

王”，双方合作的消息迅速引来

热议。

值得一提的是，王树国并非

是福耀科技大学（暂名）的第一任

校长，而是第三任。在王树国之

前，福耀科技大学先后聘请厦门

大学原校长朱崇实、中科院院士

梅宏担任过校长。公开信息显示，

朱崇实此前曾在厦门大学担任了

14年校长。梅宏主要从事软件工
程和系统软件领域的研究，2011
年当选为中国科学院院士，在北

京大学、上海交通大学、北京理工

大学有过工作经历。

开局就吸引到三位“顶流”教

育专家，福耀科技大学（暂名）到

底有何特别之处？

今年 1月底，福建省教育厅
发布的高等学校设置事项公示：

福耀科技大学（暂名）举办者为河

仁慈善基金会，办学地位于福州

市，办学性质为民办，属于普通本

科。河仁慈善基金会网站则介绍，

该基金会是由福耀玻璃工业集团

股份有限公司董事局主席曹德旺

捐资创立。该校官网显示，学校位

于福建省福州市高新区南屿镇流

洲岛，校园占地 1273亩，是一所
民办公助、非营利、公益性大学。

大学定位为高水平理工科研究型

国际化大学，办学层次为本科和

研究生教育。

公开报道显示，“顶流”校长

王树国的脱稿演讲多次火出圈。

在他的演讲中，除了科研和创新，

“家国情怀”也是常见的主题。他

说，一个没有家国情怀的人谈不

上志气，软骨头永远挺不起民族

脊梁；他说，家国情怀并不遥远，

就在我们身边，没有情怀，人会迷

失前进的方向，茫然无所应对。

而此前，福耀科技大学曾宣

布，学校将培养具有家国情怀、国

际化视野、创新精神及能力的高素

质应用研究型人才。曹德旺曾表

示：“我去办一所大学的目的不是

为了让中国多一所大学，而是做一

次探索和改革。”“我现在捐了 100
亿元建一所大学，我要找名师当校

长，请名师教我的学生，把它变成

世界一流的名校，这才是我的志

向。我们的大学要针对国家社会需

求的转型来培养人才。”

曹德旺表示，创办福耀科技大

学，将以市场为导向，基础科学为

依托，依据科技和经济发展需要，

培养社会急需的科学和工程技术

专业人才，未来把材料科学、信息

与自动化和工业工程管理三大专

业锤打成世界一流的王牌专业。

记者注意到，福耀科技大学

将于今年 9月对外招生，首批设
定材料科学与工程、计算机科学

与技术、机械与先进制造等八大

学院。据福建省工业和信息化厅

消息，福耀科技大学计划 2024年
开始招生，办学规模为全日制在

校学生 1.2万至 1.3万人，其中本
科生 6000到 6500人。
另据媒体报道，该校不但邀

请了“顶流校长”王树国担任校

长，其招生分数线或将对标国内

排名前列高校。

知名企业家为何“入局”？

100亿捐款背后，福耀科技大
学备受关注，不过这并非中国第

一所由企业家发起创办的高校。

记者注意到，近年来，已有多

位一流企业家“入局”，致力于创

办高水平大学。福耀科技大学、西

湖大学、汕头大学、长江商学院以

及宁波东方理工大学等，正是近

年来备受关注的几所高校。这些

大学均由企业家捐资创立，著名

校长或院士担任校长。

2021年，“中国芯片首富”虞
仁荣通过宁波市虞仁荣教育基金

会捐资 200亿元筹办东方理工大
学（暂名）。该校校长为南方科技

大学原校长陈十一。

2022年，由马化腾、王健林等
多位企业家共同出资创办的高校

西湖大学迎来首届本科新生，这是

一所教育部批准设立，社会力量举

办、国家重点支持的新型高等学

校，前身为浙江西湖高等研究院。

校长为中国科学院院士施一公。

汕头大学由李嘉诚捐资创

办，致力于培养具有国际视野和

创新能力的人才。多年来，加大对

汕头大学的投入，推动学校的国

际化进程和精细化人才培养。

除此之外，阿里巴巴集团创始

人马云、格力电器董事长董明珠等

众多企业家也有尝试，马云创办了

浙江湖畔创业研学中心，董明珠则

要创办珠海格力职业学院。

一方面，企业家们引进了国

际先进办学理念、高水平师资、优

质科研资源等，注重实践教学和

创新能力培养，为学生提供更好

地适应市场需求和社会发展的机

会；同时，这些大学也为企业家们

提供了一个新的平台，让他们参

与到教育事业中来，从另一个角

度为社会做出新的贡献。

企业家们为何纷纷入局办

学？从曹德旺身上或可窥见一斑。

“今生今世，我在这舞台选择

演企业家角色，从初始的立德，到

后期的建功创业，在这两出戏中

均获有成就。这为我即将开演的

第三幕———企业家捐资办学，奠

定了坚实基础。”2023年，曹德旺
在媒体平台上撰文称。

曹德旺曾多次向媒体表示，

办一所大学的想法源于数年前的

一次经历，他在收购德国工厂时

发现，德国很小的工厂也能生产

出很好的产品，进而了解了德国的

人才培养模式。他同时发现，国内

高校培养人才最缺乏动手能力，毕

业后找不到工作或不愿进工厂，

“因为他没有学到赚钱的手艺”。

按照曹德旺的说法，他创办福耀

科技大学，就是要培养社会急需

的科学和工程技术专业人才。

热议背后，风波不止？

百花齐放，百家争鸣，永远是

创新所需。

企业家创办大学获得了众多

点赞支持，但也引起了一些质疑。

记者查询发现，备受关注的

马云办学就是一个例子。据媒体

报道，2015年，马云创办的“学校”
最初命名为“湖畔大学”，由浙江

湖畔创业研学基金会举办。

“湖畔大学”刚刚建成时，马

云曾称，圆了“校长梦”，将要办学

300年。然而，“湖畔大学”的发展
并非一帆风顺。

2021年 5月 16日有媒体发
文称，在“湖畔大学”门口看到工

人用气焊将“湖畔大学”金字校名

抹掉。5月 17日，湖畔大学官方微
信公众号正式更名为“湖畔 Hu－
pan”，机构类型为“民办非企业”，
引起网友关注。同时，湖畔大学昔

日的网站上也不再有“湖畔大学”

字眼。据报道，其实早在当年 3月
底，湖畔大学便被停止招收新生，

原定 3月底开学的一年级学生入
校注册被叫停。最终，湖畔大学方

面回应更名为“浙江湖畔创业研

学中心”，简称“湖畔创研中心”。

这表明，“湖畔大学”未能在学历

教育序列中占有一席之地。

随后，教育部等八部门印发

《关于规范“大学”“学院”名称登

记使用的意见》，指出大学、学院

是具有特定功能和作用的法人

组织，应按照法律法规和国家规

定的标准、程序审批设立，其名

称经批准方可使用。企业设立

的、无需审批登记的内设培训机

构，不得使用“大学”“学院”字样

的名称及简称开展任何形式的

宣传等活动。

根据该意见要求，各相关部

门于 6 个月内组织开展清理整
顿，对逾期仍违规使用“大学”“学

院”字样开展活动的，由教育等部

门依法责令改正或予以查处。文

件发出后，海尔大学、华为大学、

中兴通讯学院、苏宁大学、海底捞

大学等也冲上热搜榜。

与马云等创办的“企业大学”

不同，福耀科技大学（暂名）被媒

体称为与政府合办的一所新型应

用研究型大学，办学性质为民办，

属于普通本科。这关键的一点，给

了公众不少信心。

不过记者也注意到，福耀科

技大学尚未开学，就已官宣更换

了三任校长。在教师和人才方

面，将来揽才情况如何，也仍需

要观察。部分业内人士和公众担

心，该校的办学定位、制度建设、

职责定位、人才管理等方面或许

还有待磨合。另外，在王树国加

入该校消息引起热议后，该校官

方网站曾短暂瘫痪，恢复后，打

开网页速度仍比较慢，这也引起

个别网友关于该校信息技术水

平等情况的担忧。

离“名校”还有多远？

企业家“入局”办学背后，这些

高校未来发展之路如何？面临着怎

样的挑战？它们是否能像创办者所

说的那样迅速崛起，有望冲击下一

个中国名校、世界名校呢？

“我办一所大学的目的不是

为了让中国多一所大学，而是做

一次探索和改革。”曹德旺曾表达

过这样的观点。

21 世纪教育研究院院长熊
丙奇认为：“如果坚持这样的办学

定位，福耀科技大学将走出一条

举办高水平应用型大学的新路，

为社会培养输送大批高素质技能

人才、大国工匠。”

针对企业家办大学的现象，熊

丙奇在接受媒体采访时表示，我国

企业家创办民办高校，有了三大转

变。一是从投资到慈善、公益的转

变；二是从重短期利益到重长期社

会效益转变；三是从直接指挥办学

到实行现代治理转变。

“这三大积极转变，有利于发

挥企业和企业家的作用，办出有特

色、高质量的民办高校，树立民办

教育的新形象。”熊丙奇接受媒体

采访时称，民办大学的优势在于资

金来源的独立性，不依赖于政府拨

款，赋予大学发展更灵活的空间。

但是要办成高水平的研究型大学，

目前来看还比较困难，其中就包括

治理机制和资金来源。

记者注意到，对于福耀科技

大学来说，目前首期已由河仁慈

善基金会捐资 100亿元。与此同
时，基金会将负责每年给学校提

供 5亿元人民币，时间为大学开
办后的第一个十年（2024年 1月
至 2033年 12月），资金来源于已
捐 100 亿元基建未用完资金。
“100亿建学校，（实际上）只需要
花 40亿元左右，省了一大笔钱。”
曹德旺曾说。

事实上，一年 5亿的资金，距
离办成一所高水平大学来说，可

能还需要面临一些资金、人才和

管理上的挑战。

记者梳理资料发现，一流高

校的持续发展往往需要充足的资

金支持，目前中国多所著名高校

每年的预算经费已超百亿元。以

教育部直属高校 2023年度部门
预算总经费为例，全国共 20所高
校超过百亿元。其中，清华大学首

次突破 400亿元，浙江大学首次
突破 300 亿元，上海交通大学
265.16亿元，北京大学 222.47亿
元，这 4所高校总经费均在 200
亿元以上。此外，经费超过百亿元

的高校还有中山大学、复旦大学、

山东大学、同济大学、武汉大学、

西安交通大学等。

师资引进和人才培养也离不

开资金支持。以山东大学为例，记

者注意到，2021年 1月，该校官方
微信公布的一份研究生“学业账

单”中，该校 2020年共计给 22619
人 次 的 研 究 生 发 放 了 约

10626.9731万元。一年给研究生发
奖学金就超 1亿元，人才培养的资
金需求也值得办学者们借鉴。

大量资金的投入，引来强大的

师资科研队伍，建设高水平的学

科，一流的管理……一所中国高水

平大学的建成，需要面临各种挑

战，尽管不少公众对企业家捐资办

大学持支持态度，然而，这些高校

能否迅速崛起，能否真的成为下一

个名校，显然还需要付出更多的努

力，还有很长的路要走。

（据海报新闻）

王树国（前排左）被聘任为福州市福耀科技大学校长


